

- d) Apabila istri bekerja atau membuka usaha sedangkan suami melarangnya untuk bekerja dan si perempuan tidak memperhatikan larangan suaminya.
- e) Apabila istri berpuasa sunnah atau beri'tikaf sunnah.
- f) Apabila si istri di penjara karena melakukan kejahatan atau karena tidak membayar hutangnya.
- g) Apabila si istri diculik orang lain sehingga berpisah dengan suaminya.
- h) Apabila istri *nushuz* atau durhaka atau berbuat maksiyat terhadap suaminya atau tidak mau melayani suaminya.

Namun jika seorang istri menderita sakit keras sehingga tidak dapat disetubuhi oleh suaminya, maka suami tetap wajib menafkahnya. Sangat tidak adil jika istri sakit tidak menerima nafkah. Termasuk kategori hukum sakit, adalah jika kemaluan istri sempit, tubuhnya kurus kerempeng, dan menderita cacat yang dapat menghalangi hubungan seks suami istri. Begitu juga halnya jika suami itu bertabiat kasar atau kemaluannya buntung atau dikebiri atau sakit berat sehingga tidak dapat menggauli istrinya atau dipenjara karena hutang atau karena suatu kejahatan. Dalam keadaan seperti ini, istri tetap berhak mendapatkan nafkah. Hal ini karena pihak istri masih tetap dapat memberi kenikmatan kepada suaminya, tetapi kesalahan

mengatur rumah tangga yang pantas, kecakapan dan keahlian memasak, menjahit, mendidik anak dan kepandaian mengatur perabot rumah tangga adalah pengetahuan yang sangat vital harus dimiliki seorang istri. Istri wajib merencanakan dan melaksanakan segala perlengkapan rumah tangga sebaik mungkin, sedemikian rupa sehingga menimbulkan daya tarik bagi suami.

B. Landasan Hukum *Nushuz*

1. Menurut al-Qur'an

Dalam hal *nushuz*, yang menjadi dasar hukum adalah firman Allah surat al-Nisa ayat 34 :

الرِّجَالُ قَوَّامُونَ عَلَى النِّسَاءِ بِمَا فَضَّلَ اللَّهُ بَعْضَهُمْ عَلَى بَعْضٍ وَبِمَا أَنْفَقُوا مِنْ أَمْوَالِهِمْ فَالصَّالِحَاتُ قَانِتَاتٌ حَافِظَاتٌ لِّلْغَيْبِ بِمَا حَفِظَ اللَّهُ وَالَّتِي تَخَافُونَ نُشُوزَهُنَّ فَعِظُوهُنَّ وَأَهْجُرُوهُنَّ فِي الْمَضَاجِعِ وَأَضْرِبُوهُنَّ فَإِنِ اطَّعْتَكُمْ فَلَا تَبْغُوا عَلَيْهِنَّ سَبِيلًا إِنَّ اللَّهَ كَانَ عَلِيمًا كَبِيرًا

Kaum laki-laki itu adalah pemimpin bagi kaum wanita, oleh karena Allah telah melebihkan sebahagian mereka (laki-laki) atas sebahagian yang lain (wanita), dan karena mereka (laki-laki) telah menafkahkan sebagian dari harta mereka. Sebab itu maka wanita yang saleh, ialah yang taat kepada Allah lagi memelihara diri ketika suaminya tidak ada, oleh karena Allah telah memelihara (mereka). Wanita-wanita yang kamu khawatirkan *nushuznya*, maka nasehatilah mereka dan pisahkanlah mereka di tempat tidur mereka, dan pukullah mereka. Kemudian jika mereka mentaatimu, maka janganlah kamu mencari-cari jalan untuk menyusahkannya. Sesungguhnya Allah Maha Tinggi lagi Maha besar.⁴³

⁴³ Tim penerjemah percetakan al-Qur'an, *al-Qur'an dan Terjemahannya...*, 123.

menunjukkan aspek-aspek kejantanan atau femininitas seseorang yang bersifat non-biologis,⁴⁸ atau konsekuensi-konsekuensi yang dibebankan oleh masyarakat dan budaya akibat perbedaan biologis ini.⁴⁹ Gender dengan demikian adalah ketentuan sosio-cultural yang sangat ditentukan oleh peran masyarakat dalam menentukannya.

Ann Oakley adalah salah seorang feminis yang pertama kali membuat perbedaan ini. Kata seks olehnya digunakan untuk menunjukkan pada sesuatu yang secara anatomi membedakan perempuan dan laki-laki, sedangkan gender digunakan untuk jenis kelamin yang terbentuk melalui proses akulturasi yang berkesinambungan. Bertolak dari perbedaan penggunaan ini maka istilah Gender Studies lebih banyak digunakan daripada istilah Women's Studies. Akan tetapi, banyak yang mengkhawatirkan bahwa penggunaan istilah gender pada kasus ini akan menghilangkan esensi dan perjuangan yang selama ini dilakukan. Bila yang dipergunakan adalah Gender Studies, bukan Women's Studies; perjuangan akan persamaan hak-hak dasar manusia yang seharusnya diperoleh kaum perempuan karena persepsi gender yang berkembang pada masyarakat tidak dapat terwujud. Tidak hanya menjadikan ketidakadilan gender sebagai topik pembahasan tetapi

⁴⁸ Hilary M Lips, *Sex & Gender: an Introduction* (California: Mayfield Publishing Company, 1993), 4-5.

⁴⁹ Ursula King, *Religion and Gender* (Oxford: Blackwell, 1995), 6. King menyatakan bahwa ada beberapa ahli yang mencoba melihat masalah gender ini dengan seimbang, seperti yang dikemukakan oleh Kari E. Boressen yang menyatakan bahwa permasalahan dan persepsi gender di masyarakat adalah apa yang ia sebut sebagai kategori sosio biologis dan tidak hanya sebagai hasil dan perkembangan sejarah dan budaya. Boressen dengan ini menekankan bahwa persepsi gender yang terjadi adalah antara perbedaan *sex* secara biologis dan ekspresi kebudayaan gender masyarakat secara bersamaan.

teori structural fungsionalism, digugat dan diusahakan untuk diubah. Kegigihan para feminis ini juga merambah ke dalam dunia religi yang selama ini dipegang teguh oleh masyarakat sebagai sesuatu yang bersifat religious doctrines. Gender adalah kedudukan laki-laki dan perempuan ditinjau dari segi sosial budaya, ekonomi, politik dan kebijakan suatu negara, bukan dari segi jenis kelamin atau ajaran agama. Maka seks dan gender tentu tidak sama, karena seks adalah ketentuan Allah yang tidak bisa diubah karena sudah merupakan kodrat, sedangkan gender dibuat oleh kesepakatan masyarakat setempat yang sewaktu-waktu akan berubah.

2. Atribut dan Identitas Gender

Sejak seorang anak dilahirkan, maka seorang anak itu sudah dapat diketahui identitasnya. Jika anak yang dilahirkan memiliki alat kelamin penis, maka disebut anak laki-laki, dan jika memiliki alat kelamin vagina, maka disebut anak perempuan.

Setelah identitas seorang anak diketahui, maka masyarakat langsung memberikan atribut yang melekat pada identitas kelaminnya. Orang tuanya mulai membentuk sifat-sifat yang harus dimiliki oleh anaknya sesuai jenis kelaminnya. Jika yang dilahirkan anak laki-laki maka orang tuanya setelah anak mulai mau bermain akan membelikan mobil-mobilan, sedangkan perempuan orang tuanya akan membelikan boneka. Masyarakat memandang bahwa segala kelembutan dan kesabaran adalah kodrat yang harus dijalani seorang perempuan.

Dan Dia-lah Tuhan yang membentangkan bumi dan menjadikan gunung-gunung dan sungai-sungai padanya. Dan menjadikan padanya semua buah-buahan berpasang-pasangan, Allah menutupkan malam kepada siang. Sesungguhnya pada yang demikian itu terdapat tanda-tanda (kebesaran Allah) bagi kaum yang memikirkan.⁶⁴

وَمِنْ كُلِّ شَيْءٍ خَلَقْنَا زَوْجَيْنِ لَعَلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ

Dan segala sesuatu Kami ciptakan berpasang-pasangan supaya kamu mengingat kebesaran Allah.⁶⁵

وَأَنَّهُ خَلَقَ الزَّوْجَيْنِ الذَّكَرَ وَالْأُنثَىٰ

Dan bahwasanya Dialah yang menciptakan berpasang-pasangan pria dan wanita.⁶⁶

Berdasarkan ayat-ayat di atas Quraish Shihab berpendapat bahwa, Allah SWT., menciptakan segala sesuatu berpasang-pasangan. Keberpasangan mengandung persamaan sekaligus perbedaan. Persamaan dan perbedaan itu harus diketahui agar manusia dapat bekerja sama menuju cita-cita kemanusiaan.⁶⁷

Lelaki dan perempuan keduanya berkewajiban menciptakan situasi harmonis dalam masyarakat. Tentu saja situasi ini harus sesuai dengan kodrat dan kemampuan masing-masing. Ini berarti bahwa kita dituntut untuk mengetahui keistimewaan dan kekurangan masing-masing, serta perbedaan

⁶⁴ Tim penerjemah percetakan al-Qur'an, *al-Qur'an dan Terjemahannya...*, 368.

⁶⁵ Ibid., 862.

⁶⁶ Ibid., 875.

⁶⁷ M. Quraish Shihab, *Perempuan* (Jakarta : Lentera Hati, 2005), 2.

Tabel 1

Tabel perbedaan emosional dan intelektual laki-laki dan perempuan

Laki-laki	Perempuan
<ul style="list-style-type: none"> • Sangat agresif • Independen • Tidak emosional • Dapat menyembunyikan emosi • Lebih objektif • Tidak mudah terpengaruh • Tidak submisif • Sangat menyukai penget. eksakta • Tidak mudah goyah terhadap krisis • Lebih aktif • Lebih kompetitif • Lebih logis • Lebih mendunia • Lebih terampil berbisnis • Lebih berterus terang • Memahami perkembangan dunia • Berperasaan tak mudah tersinggung • Lebih suka berpetualang • Mudah menghadapi persoalan • Jarang menangis • Umumnya terampil memimpin • Penuh rasa percaya diri • Lebih banyak mendukung sikap Agresif • Lebih ambisi • Lebih mudah membedakan antara rasa dan rasio • Lebih merdeka • Tidak canggung dalam penampilan • Pemikiran lebih unggul • Lebih bebas berbicara 	<ul style="list-style-type: none"> • Tidak terlalu agresif • Tidak terlalu independen • Lebih emosional • Sulit menyembunyikan emosi • Lebih subjektif • Mudah terpengaruh • Lebih submisif • Kurang menyukai eksakta • Mudah goyah menghadapi krisis • Lebih pasif • Kurang kompetitif • Kurang logis • Berorientasi ke rumah • Kurang terampil berbisnis • Kurang berterus terang • Kurang memahami perkemb.dunia • Berperasaan mudah tersinggung • Kurang suka berpetualang • Sulit mengatasi persoalan • Lebih sering menangis • Tidak umum terampil memimpin • Kurang percaya diri • Kurang senang terhadap sikap Agresif • Kurang ambisi • Sulit membedakan antara rasa dan rasio • Kurang merdeka • Lebih canggung dalam penampilan • Pemikiran kurang unggul • Kurang bebas berbicara

Quraish Shihab mengutip pendapat Murtadha Muthahari, seorang ulama terkemuka Iran dalam bukunya yang diterjemahkan oleh Abu al-Zahra al-Najafi

ke dalam bahasa Arab dengan judul *Nizām Huqūq al-Mar’ah* yang intinya adalah bahwa lelaki secara umum lebih besar dan lebih tinggi dari perempuan, suara lelaki dan telapak tangannya kasar, berbeda dengan suara dan telapak tangan perempuan, pertumbuhan perempuan lebih cepat dari laki-laki. Namun perempuan lebih mampu membentengi diri dari penyakit dibanding lelaki, lebih cepat berbicara bahkan dewasa dari lelaki. Rata-rata bentuk kepala lelaki lebih besar dari perempuan, tetapi jika dibandingkan dari segi bentuk tubuhnya, maka sebenarnya perempuan lebih besar. Kemampuan paru-paru lelaki menghirup udara lebih besar atau banyak dari perempuan, dan denyut jantung perempuan lebih cepat dari denyut lelaki.⁷¹

Kemudian Quraish Shihab menjelaskan perbedaan laki-laki dan perempuan dari segi psikis.

Secara umum, lelaki lebih cenderung kepada olah raga, berburu, dan pekerjaan yang melibatkan gerakan dibanding perempuan. Lelaki secara umum cenderung kepada tantangan dan perkelahian, sedangkan perempuan cenderung kepada kedamaian dan keramahan, lelaki lebih agresif dan suka ribut, sementara perempuan lebih tenang dan tentram. Perempuan menghindari penggunaan kekerasan terhadap dirinya atau orang lain, karena itu jumlah perempuan yang bunuh diri lebih sedikit dari jumlah lelaki. Caranya-pun berbeda, biasanya lelaki menggunakan cara yang lebih keras — pistol, tali gantungan, atau meloncat dari ketinggian — sementara perempuan menggunakan obat tidur, racun, dan semacamnya.⁷²

Perasaan perempuan lebih cepat bangkit dari lelaki, sehingga sentimen dan rasa takutnya segera muncul, berbeda dengan lelaki yang biasanya lebih

⁷¹ Muhammad Quraish Shihab, *Tafsir al-Mishbah*, vol. 2 (Ciputat: Lentera Hati, 2000) , 405.

⁷² *Ibid.*, 406.

Ajaran Islam, yang bersumberkan pada al-Qur'an dan hadis tidak semata-mata membicarakan tentang hukum tetapi juga membicarakan seluruh aspek kehidupan manusia baik dalam hubungannya dengan Tuhan, sesama manusia, maupun binatang dan lingkungannya. Kesemuanya itu dijelaskan oleh Islam ada yang secara global, ada juga yang dijelaskan secara terperinci, termasuk dalam hal ini yaitu hubungan laki-laki dan perempuan, baik yang berkaitan dengan ibadah, muamalah maupun dalam hubungan suami istri, mengingat manusia merupakan khalifah di muka bumi ini.

Arab pada masa itu, di mana budaya patriarkhi tampak berpengaruh pada ulama Islam dalam memahami teks-teks al-Qur'an maupun al-Hadis, maka ketika mereka menjelaskan atau menafsirkan ayat-ayat yang lebih menonjol adalah pengutaraan laki-laki dari pada perempuan. Bahkan mereka terkadang mengatakan bahwa sesuatu itu merupakan ajaran agama padahal itu bersumber dari budaya saja.

Gender dan Islam, merupakan sebuah problem yang kontroversial bagi kalangan ilmuan dan ahli tentang Timur Tengah dan Islam di belahan dunia lain. Terkadang, perdebatan tentang gender dan kaitannya dengan Islam bahkan tercabut dan kontek historis atau sosiologis Islam dan penganutnya. Dan satu sisi Islam telah dipuji karena dalam sejarah perkembangannya dipandang telah memerdekakan dan memberikan hak-hak perempuan yang sebelumnya tidak diperoleh, terutama di jazirah Arab. Namun, pada sisi lain, sejarah juga

